# いわゆる「出典に左右される文体」を通して

# 観た『今昔物語集』撰者の文体志向

\*発病\* を表す動詞句「病ヲ受々」「病付々」の分布の偏りが意味するもの―

毅

#### 、はじめに

**うことは、周知のところである。** 典に左右されない撰者自身の文体との二層から成り立っているとい 『今昔物語集』の文体が、①出典に左右されている文体と、②出

見られることなどが明らかにされている。 氏らの御研究により、巻二十を境として前半は漢文訓読調が強く後 半は和文調が強いこと、本朝仏法部を中心として変体漢文の影響が 巌氏・堀田要治氏・峰岸明博士・桜井光昭氏・松尾拾氏・佐藤武義 ①の出典に左右されている文体については、大坪併治博士・山田

にされてきている。 より、撰者自身の文体の存在が具体的に実証され、その内実が多か 佳紀博士・遠藤好英氏・山口仲美博士・舩城俊太郎氏らの御研究に また、②の出典に左右されない撰者自身の文体については、

よって様々な分析が加えられ、その成果も着実に挙がってきている のであるが、なお次のような問題点が残されているように思われ このように、『今昔物語集』の文体については、これまで諸氏に

る。 1 いわゆる「出典に左右される文体」の内実が明らかでないこ

二十二以後には仮名文や仮名交り文を出典とする説話が多いた 半は和文調が強いという事象については、もはや多くの言を費 こと、とりわけ、巻二十を境として前半は漢文訓読調が強く後 半と後半とで漢文訓読調と和文調との交替を示す要因について やす必要もなく、現在では、通説として一般に認められるとこ は、巻二十以前には漢文や変体漢文を出典とする説話が多く、巻 ろとなっている。また、そのように『今背物語集』の文体が前 語・和文特有語といったあらかじめ性格の規定された語につい ないまま今日に至っているのは、従来の方法が、漢文訓読特有 れているわけではないのである。この問題が十分明らかにされ に現れているのかといった点については、必ずしも明らかにさ 言すれば、出典の文体の影響がどのような形で『今昔物語集』 文体が具体的にどのような形で出典に左右されているのか、換 めであると考えられている。しかしながら、『今昔物語集』の 『今昔物語集』の文体が出典に左右される一面を有している

2、出典に左右される文体と出典に左右されない撰者自身の文体という方法が、まず第一に適用されるべきであろうと思われる。という方法が、まず第一に適用されるべきであろうと思われる。とすれば、この問題を解明するためには、いささか表面的な統計処理に陥りがちであったことに起因していささか表面的な統計処理に陥りがちであったことに起因して、『今昔物語集』内部における分布状況を調査するという、で、『今昔物語集』内部における分布状況を調査するという、

との関係が明確でないこと。

のまま現れているといった性質のものではなく、あくまでも『今められてきた観があり、両文体がいかなる関係を有しているのめられてきた観があり、両文体がいかなる関係を有しているのめられてきた観があり、両文体がいかなる関係を有しているのめられてきた観があり、両文体がいかなる関係を有しているのめられてきた観があり、両文体がいかなる関係を有しているのめられてきた観があり、両文体がいかなる関係を有しているのめられてきた観があり、両文体がいかなる関係を有しているのめられてきた観があり、両文体がいかなる関係を有しているのかというものが、あたかも『今昔物語集』におけるいわゆる「出典に左右されない」というものは、必ずしも出典に左右されない」というものではなく、あくまでも『今のするの文体に関する研究と出典に左右されない」というものではなく、あくまでも『今のするでは、出典に左右されない」というないるといった性質のものではなく、あくまでも『今のするでは、というものではなく、あくまでも『今のするでは、というものではなり、これをは、というものでは、というないが、というないが、というないが、というないない。

**昔物語集』撰者の文体を通して生み出された結果であると考え** 

者の表現行為の所産と見做すことが可能であろうと思われる。

られるのであるから、それは、言うまでもなく『今昔物語集』操

今なお少なくないと思われるのである。典に左右される文体についても、右に述べた如く、残された課題は外に左右される文体についても、右に述べた如く、残された課題はがあるように思われる。しかし、如上の問題もさることながら、出い撰者自身の文体の内実が何如様であるかという問題に関心の中心近年の『今昔物語集』の文体研究においては、出典に左右されな近年の『今昔物語集』の文体研究においては、出典に左右されな

を模索したいと思う。なうことにより、『今昔物語集』撰者の文体の性格を解明する糸口なうことにより、『今昔物語集』撰者の文体の性格を解明する糸の方に注目し、その内実を明らかにすることを目的として考察を行るこで、本稿においては、むしろこの「出典に左右される文体」

二種類の動詞句に限り考察の対象とする。

「種類の動詞句に限り考察の対象とする。

「種類の動詞句に限り考察においては、出典に左右された結果として『今また、今回は、その『発病』を直接的に表現しているという方向で検討を加えることとする。ここで言う『発病』とは、『病気にかか検討を加えることとする。ここで言う『発病』とは、『病気にかか検討を加えることとする。ここで言う『発病』とは、『病気にかいている』と、すなわち病気になったその時点のことを意味すると規定し、今回は、その『発病』を直接的に表現していると見られる右のに、今回は、その『発病』を直接的に表現していると見られる右のと、「病す者物語集』内部における方面に、「病する」という。

また別途に検討を加える必要があろうと考えている。 意味上・位相上の関係を有しているのかといった問題については、たからである。 "発病"に関わる類藻の語句が、相互にどのようなを前提として扱い得る表現を取り上げることが有効であると思われたからである。 "発病"に関わる類藻の語句が、相互にどのようなたからである。 "発病"に関わる類藻の語句が、相互にどのようなのは、本稿の目的が『今昔物語集』の文体の性格を追求するといるのは、本稿の目的が『今昔物語集』の文体の性格を追求するといるのは、本稿の目的が『特別を加える必要があろうと考えている。

くことが必要となるであろうと思われる。

らアプローチして考察し、その考察結果を統一的に解釈してゆ

の出典に左右される文体と出典に左右されない文体との両面か

『今昔物語集』撰者の文体の全貌を明らかにするためには、こ

## 二、『今昔物語集』における「病ッ受ッ」「病付ッ」の使用状況

により、容易に推察できようかと思われる。した意味を担っているであろうことは、次に掲げる①~⑧の用例等『今昔物語集』における「病っ受?」と「病付?」とが極めて類似

レニ心細ヶ思ヶ臥タルニ、 京ョリ付ヶ来タリケル女ノ 童只 一人ナム有ケル。様彼様ニ構(ツ)>過ケルニ、増テ重\*病ラ受テケレバ、思と避ル方无ク、哀様彼様ニ構(ツ)>過ケルニ、増テ重\*病ラ受テケレバ、思と避ル方无ク、哀だの様に構(ツ)>過ケルニ、増テ重\*病ラ受テケレバ、思と避ル方无ク、哀様彼様ニ構(ツ)>過ケルニ、増テ重\*病ラ受テケレバ、思と避ル方无ク、哀様の様に構なりをしていました。

廿八)

受が給へり。(巻第二十二、第一)の此ヶ内大臣・身ヶ卉ヶ公ヶで仕り給7事无限シ。而で間、大臣身で病す(巻第二十四、第五十)

三十)(②共ノ所デッ分=病ョ受テ悩=煩フ問、弥=心ヲ至シテ法花経ヲ讀誦シテ、第(の共ノ所デッ分=病ョ受テ悩=煩フ問、弥=心ヲ至シテ法花経ヲ讀誦シテ、

きるのである。

智·取ぇ、傅繚な北事無限ふ。姫君\*形ま・有樣徴妙ゎヲケンヾ互:相®右近小将□ノ□□よろな人ノ、年若々形ま美麗・心へ可咲ゎヲケルヲ、宮ヲ造ぇ、惣・假借レタンス暫々、不聞入ルタンぬニ云バン遂・父母 此レヲ 息ヲ造ぇ、惣・假借レタンス暫々、不聞入ルタンぬニ云バン遂・父母 此レヲ の而・間、彼ノ大和ノ國ノ人ノ娘、形ま・有樣美麗さル由ヲ傳〈聞ぇ、消の而・間、彼ノ大和ノ國ノ人ノ娘、形ま・有樣美麗さル由ヲ傳〈聞ぇ、消の而・間、彼ノ大和ノ國ノ人ノ娘、形ま・有樣美麗さル由ヲ傳〈聞ぇ、消の而・間、彼ノ大和ノ國ノ人ノ娘、形ま・有樣美麗さル由ヲ傳〈聞ぇ、消の而・間、彼ノ大和ノ國ノ人ノ娘、形ま・有樣美麗さル由ヲ傳〈聞ぇ、消の

戀悲ピケム事、只思『可避》。(巻第三十、第六)心地大事『成『ケレバ、祈り様々『シテ父母歎ケレド』、遂『失『ケレバ、思テ片時立離』事"无ヶ見ケル程』、姫君慕無ヶ病付す、日来煩っ態』

そ、然よす道ニ可留まニ非ネバ、構ま下り着ニケリ。 (巻第三十一、 第シテキ不下エシテ、 叙爵シテ後ニツ下ケルニ、 惟規道訓リ重キ病付タリケレドの為善ガ越中リ守ニ成テ下ケル時ニ、惟規ハ常職ノ蔵人ニテ有ケレバ、否具

《『俊頼髄脳』、用例①の出典部分) り賜はりて後に罷りけるに、道より病をうけていきつきければ、の親の越中になりてくだりける時に、 蔵人にてえくだらで、 かぶ

も発病した時点のことを表していると見られる例を見出すことがで余地もあろうかと思われるが、用例②のように、「病す受?」の方にが"病気になった"という事実を説明しているというように考えるて、「病付?」の方が発病した時点のことを表し、「病"受?」の方していると考えられる例である。この用例の場合、両者の差異としていると考えられる例である。この用例の場合、両者の差異とし用例①は、「病"受?」と「病付?」とが文脈上同一の内容を指示

付り」とが用いられている例である。似た内容の説話中の、しかも同様の文脈において、「病っ受り」と「病怠らなかった善根によって死してなお法花経を誦するという極めて用例③④は、道心深い比叡山の僧が日夜法花経を読誦することを

脈において、「病っ受?」または「病付?」が用いられた例 である。活しているうちに片方が病気になって死んでしまうという同様の文のであるが、いずれも、見目麗しい男女が結婚をし相想いながら生また、用例⑤⑥は、説話のストーリーとしては全く別の内容のも

でうら。 れている「病ッ受ッ」と「病付ッ」の用例が少なからず見出されるのれている「病ッ受ッ」と「病付ッ」の用例が少なからず見出されるのように、『今昔物語集』においては、同様の文脈中に用いら

という共通の意義特徴を有していると考えられるのである。ことによって知られるように、どちらも、"突発的に病気にかかる"ならず、「不思懸ゞ病"受〃/病付〃」という言い方がなされている「身-病"受〃/病付〃」 といった構文上の共通点が認められるのみ更に、用例中に点線にて示 した よう に、「重\*病"受〃/病付〃」

集』における巻別分布を調査すると、次掲の表①のようになる。をて、このような「病ッ受ッ」と「病付ッ」とについて『今昔物語でいる例の存することからも、裏付けることが可能であろう。る「病付ッ」に対応する出典文献の当該箇所が「病をうく」となっる「病付ッ」に対応する出典文献の当該箇所が「病をうく」となっる「病付ッ」とは、をないのでは、また、用例②®のように、『今昔物語集』における「病ッ受ッ」と「病付ッ」右のことから、『今昔物語集』における「病ッ受ッ」と「病付ッ」

_		/	/ 巻
巻五の			1
		5	2
「病付ク		1	3
_		4	4
の関	(1)	1	5
に示		11	6
に示した		10	7
_			8
例とは、		10	9
-		6	10
付え		1	11
阿ハス		5	12
不失	2	8	13
物也	1	5	14
_		16	15
というものである。		4	16
b	1_	13	17
であ			18
ž.		5	19
	1	7	_20_
	6	112	小計
			_ 21
		1_	_22_
			23
	4	3	24
	1		25_
		2	26_
	2	2_	27
	1_		28
	2		_ 29
	2		_30
	4	1	31
	16	9	小計

(注記) 巻五の「病付!」の欄に示した一例とは、「付\*\*葯、不失\*物也」というもの

病付々

病ョ受り

句

(表①)

このような分布状況は、これまでたびたび指摘されて きたようと次第に増加する傾向が認められる。ではいくつかの巻に一~二例が見られる程度であるが、後半になる後半になると急激に減少しているのに対して、「病付?」 は、前半に 集中して 現れており、この表によると、「病?受?」は、前半に集中して 現れており、

この表®のような『今昔物語集』における用語の分布の偏りが、 といったように思われる。 といったように思われる。 という言い方についても亦、出典 に左右された結果を示しているのではないかと予想されよう。 に左右された結果を示しているのではないかと予想されよう。 をだし、この「出典に左右される」という言い方についても亦、出典 をだし、この「出典に左右される」という言い方についても亦、出典 にだっているのではないかと予想されよう。 という言い方についても亦、出典 にたったし、との表®のような『今昔物語集』における用語の分布の偏りが、

そこで、まずは、出典文献との比較を行なうことによって、「病

る。その一例としては、例えば、漢文訓読語「甚~」と和文語「糸」る用語の分布状況と極めて似ていることに気付かれようかと思われな、漢文訓読語・和文語という文体上二形対立の関係にあるとされ

の分布状況(次頁の表②)などを挙げることができる。

121

22

4	-+-	証	<u> </u>	S
糸	甚	äĖ	/ [	表 ②
		/	/ 巻 ——	_
1	4	_	1	
	(5) 2	_	2	
4	3_		3	
3	4	_	4	
11	1	_	5	
2	9_	L	6	
	16	_	7	
		_	8	
	15	L	9	
5	1	L	10	
4	2	-	11	
6	2		12_	
	2		13	
2	3		_14	
2	1		15	
25 (7)	2		16	
(7) 1	5		17	
		1	18	
37	1		19_	
13	3		20	
			21	
3			22	
8	2		23	
20			24_	
4			25	
48			_26	
34	_		27	1
46		_	28	
40		_	_ 29_	_
38		_	30_	

31

「糸惜シ」の用例は除外してある。

といった点を明らかにしておきたいと思う。 ヲ受ク」 と「病付ク」とが出典の表現を踏襲したものであるのか否か

### 三、出典文献との比較

て取り上げる文献は、次掲の二十文献である。以下、『今昔物語集』 の「出典」または「出典文献」と言えば、特に断らない限り、その 二十文献を指すこととする。 ここで、『今昔物語集』の出典または出典に準ずるものと判断し

注好選(東寺観智院本)・三宝感応要略録(大蔵経)・冥報記 法華験記(日本思想大系)・日本往生極楽記(天理本)・江談抄 蔵経)・孝子伝(船橋本)・日本霊異記(日本古典文学大系)・ 門記(真福寺本)・三宝絵詞(前田本)・俊頼髄脳(日本歌学大 田本)・大唐大慈恩寺三蔵法師伝(興福寺本)・弘賛法華伝 集・道信集・元輔集(以上新編国歌大観)・宇治拾遺物語(桜井 系)・伊勢物語(日本古典文学大系)・古今和歌集・後拾遺和歌 (江談抄研究会編『古本系江談抄注解』昭3、武蔵野書院)・将

> 準ずるもの」として取り上げることは許されようかと思う。 継承していると見られるのであり、その意味で、これらを「出典に 話集』のように和文で書かれたものであろうと言われてきている あり、その共通母胎となった文献は、『宇治拾遺物語』や『古本説 れる同文性の説話と共通の母胎から発したと考えられているもので 含まれている一部の説話を指す。それらは、『今昔物語集』に見ら のことであり、具体的には、『宇治拾遺物語』や『古本説話集』に すなわち、『字治拾遺物語』や『古本説話集』は、母胎の和文体を 沢本) なお、ここで言う「出典に準ずるもの」とは、同文性の強い同話 さて、『今昔物語集』には、「病ョ受?」が一二一例「病付?」が 23

(1)出典文献に当該表現が見出される場合 例えば、

とが可能となる。

ヲ受ク」が七○例「病付ク」が四例認められる。それらについて出典

二二例見出されるが、そのらち、出典の判明している説話には、

文献との比較を行なってみると、次のような型に分類・整理するこ

光昭『煌素宇治拾遺物語』平成元、武蔵野書院)・古本説話集(梅

⑨顕慶二年-云っ年、身ニ重病ョ受ラ、辛苦悩乱シラ 既四十餘日ヲ経 タリ、遂悶絶シテ死×。(『今昔物語集』巻第六、第廿四)

⑩顯慶二年。受重病經四十餘日。昏亂悶絶而死。(『三宝感応要略

録』卷上、第二十六)

⑪年七ッ八ッ許有ケル男子ノ形チ殿カリケレバ、極々悲ク愛シ思ケルガ、日来 焦ヶル程』、月来『成』ケレバ、任ハ畢』、(『今昔物語集』 巻第二十 煩ァ墓无クシァ失セニケレバ、貫之、无限り此ヲ歎キ泣キ迷テ、病付許思 四、第四十三)

治拾遺物語』一二―一三)やまひづくばかり思ひこがるゝ程に、月ごろになりぬれば、(『字やまひづくばかり思ひこがるゝ程に、月ごろになりぬれば、(『字 なしらしけるが、とかくわづらひて、失にければ、泣まどひて、 ⑫七八ばかりの子の、えもいはずおかしげなるを、かぎりなくか

昔』撰者がそのまま取り入れたと見られる場合である。 の如く、出典文献に存する表現(「受重病」「やまひつく」)を『今

②出典文献に当該表現が見出されない場合

⑧別の表現が対応する

⑩而い間、嶋下ノ郡ノ味木ノ里至テ、忽ヶ身ニ病ヲ受タリ。(『今昔物語 集』巻第二十、第卅八)

⑩終到嶋下郡味木里 忽得病(『日本霊異記』巻上、第二十七) ⑩為善ガ越中ノ守ニ成テ下ケル時ニ惟規ハ當職ノ蔵人ニテ有ケレバ、否具 ドモ、然トラ道二可留キニ非木べ、構ラ下リ着ニケリ。(『今昔物語集』巻 シテモ不下メシテ、叙爵シテ後ニッ下ケルニ、惟規道ョリ重キ病付タリケレ

⑩親の越中になりてくだりける時に、蔵人にてえくだらで、かぶ

第三十一、第廿八)

り賜はりて後に罷りけるに、道より病をうけていきつきければ、

(『俊頼髄脳』二一四頁)

者が「病っ受?」または「病付?」に改めたと見られる場合である。 の如く、出典文献に存する表現(「得病」「病をうけ」)を『今昔』撰 ⑥対応する表現が存しない

例えば、

(の其後、智光、身上病ョ受を死る。房 一不ザル間、十日ヲ経ァ

⑱智光▼忽死.依遺言.不蹔葬. 十日得蘇.告弟子等.云・(『日蘇・、弟子等‐語ヶ云々、(『今昔物語集』 巻第十一、第二)

は見られない)を『今昔』撰者が付け加えたと見られる場合である の如く、出典文献にない「病ョ受~」(「病付~」については⑤の場合 本往生極楽記』二)

(▼印は該当する表現が存すべき箇所を示している)。

©対応する表現が存すべき文脈が存しない

(⑬亦、其寺ノ邊ニ老タル嫗有ケー)、極メー食テクシ二人ノ男子ケー。共ニ出家(ママ) "死x。(『今昔物語集』巻第十五、第廿一) シテ僧・成レリ、比叡ノ山ノ僧也。兄ヲバ禪静・云フ、弟ヲバ延叡・云。 (改行)而ルニ、其、寡ニッタ、重\*病ラ受タリ、日来、悩、煩ヒテ遂

る場合である(●印は該当する文脈が存すべき箇所を示している)。 ては©の場合は見られない)を『今昔』撰者が書き加えたと見られ の如く、出典文献にない「病ョ受?」を含む文脈(「病付?」につい ◎寺邊有一貧女. 而寄居矣,有兩男子,爲天台僧: 曰延叡,其母●卽世,(『日本往生極楽記』二一) 兄曰禪靜:弟

以上のような分類に従って出典文献との関係をまとめると、次掲

(表③)

合	宇	俊	耳	法	日	弘	冥	111	出	
	治拾遺物語	頼	日本往生極楽記	華	本	贅		三宝感応要略録	出典文献	
	遗	髄	生極	験	霊	法	報	<b>応</b> 要	献 /	類
計	物	脳	楽記	記	異記	華伝	記	略。		別
	<u> </u>	7114						*X	<u>/</u>	
11				10				1	ニ(1 ア日 リタ	.)   H
		<u> </u>						 	リサ	上病
46	1		8	5	7	1	14	10	(a)	(2) 出典
7			2	1	3		1		Ф	(2)出典ニナショ受ク
6			1	2	1			2	©	ナシ
_	1								ニ(! ア日 リリ	1)
1									リリ	ţĹ
3		1		2					<b>a</b>	(2)病出付
									<b>(b)</b>	興う
									©	(2)出典ニナシ
	·	<u> </u>		<del> </del>						

(注記) 「病₂受₂」の「()出典ニアリ」の欄における『法華験記』の一○例中には、出典文献(『法華験記』の十○例中には、出典文献(『法華験記』)において、「受₂」に対応する部分が「受取」となっているものが含まれている。仮に、それらを「病₂受₂」とは一致しないまれている。仮に、それらを「病₂受₂」とは一致しないのとして見るならば、(1)に該当するもの(字種や表現の構成要素が完全に一致しているもの)は、わずか五例となる。

%)、「病付?」が四例中一例(25%)であって、意外に少ないことま取り入れたと見られるものは、「病っ受?」が七○例中一一例(15.70表によれば、出典文献に存する表現を『今昔』撰者がそのま

が知られる。

する)。 しかも、出典文献に存する表現を『今昔』撰者が「病ョ受っ」ましかも、出典文献に存する表現をのの個の場合が最も優勢となったは「病付っ」に改めたと見られる②の個の場合が最も優勢となったは「病付っ」に改めたと見られる②の個の場合が最も優勢となったは「病付っ」に改めたと見られる②の個の場合が最も優勢となったは「病付っ」に改めたと見られる②の個の場合が最も優勢となったは「病付っ」に改めたと見られる②の個の場合が最も優勢となったは「病付っ」に改めたと思いため、その解釈には慎重を要している。

れる。 ま路襲した結果を反映しているとは、必ずしも言い難いように思わたは予想されたものの、単純に出典の表現を『今昔』撰者がそのま応は予想されたものの、単純に出典の表現を『今昔』撰者がそのまけっ」との分布の偏りは、出典に左右された結果を示していると一付っ」との分布の偏りは、出典に左右された「病"受?」と「病以上のことから考えると、二の表①に見られた「病"受?」と「病

(病付)」の位相的考察

はないかと考えられた。『今昔』撰者の積極的な表現行為にかかるところが大きいのでろ、『今昔』撰者の積極的な表現が与えた影響は意外に小さく、むしの使用については、出典の表現が与えた影響は意外に小さく、むし三での検討により、『今昔物語集』における「病ッ受ク」「病付ク」

とされる『今昔物語集』の文体との関わりであろう。に考えられることは、前半は漢文訓読調が強く後半は和文調が強い分布が前半と後半とで交替する状況を示しているのであろうか。次それでは、いかなる理由によって、「病ヲ受ゥ」と「病付ゥ」との

について、検討を加えてみたいと思う。付)」とがどのような位相(文体)的性格を有しているのかという点そこで、本項では、「ヤマヒヲウク(受病)」と「ヤマヒツク(病

### (一) 国語文における検討

ることとする。 た和化漢文の代表として、公卿日記を中心とする古記録を取り上げた和化漢文の代表として、公卿日記を中心とする古記録を取り上げ、また、漢字のみで書かれたの資料としては、平仮名で書かれた和文の代表として、物語・日その資料としては、まず、国語文における使用状況を調査することとする。

の具体例とその出現状況は、以下の通りである。(それぞれの文章ジャンルにおける「ヤマヒヲウク」「ヤマヒツク」

1、和文(仮名文学作品)

ーヤマヒヲウク」

かてかは御いろもたがひて、きらゝかにおはする人ともおぼえんかてかば、さばかりおもきやまひをうけとりたまひてければ、いなとおもひしに、風の御簾をふきあげたりしはざまよりみいれの「御いきざしなどいとくるしげなるを、いとふびんなるわざか

大臣実資の詞) がたりたまひけれ。(『大鏡』第四巻「右大臣道兼」、小野宮右がたりたまひけれ。(『大鏡』第四巻「右大臣道兼」、小野宮右がたりたまひけれ。のちにべきことゞものたまひしなん、あはれなりし」と見えながら、ながかるず、ことのほかに不覺になり給にけりと見えながら、ながかる

「ヤマヒツク」

写じた、副フしらかゝる病もつくものになむありける」とて、『大和物語』 しらかゝる病もつくものになむありける」とて、『大和物語』❷そのかへりごとに、「いとうれしうとひたまへること。あさま

愛姫君もたゞめでたく、うつくしき人の見まほしく戀しかりつるのなが、「源氏物語』「はし姫」、|地|) へくなりたまひにしありさまをきこえいてゝなくことかきりなし殴古櫳大納言の君よとともにものをおもひつゝやまひつきはかな

∞「物思ひに病のつきて、亡くなりぬる」となん、うけたまはるにやまひもつくにこそありけれ、(『浜松中納言物語』巻一、|地|)の姫君もたゞめでたく、うつくしき人の見まほしく戀しかりつる

は、、地) の中宮の若宮、今宮、さし續きて月日の如くにて光り出で給へるの中宮の若宮、今宮、さし續きて月日の如くにて光り出で給へるの中宮の若宮、今宮、さし續きて月日の如くにて光り出で給へるの。 (『狭衣物語』巻三、詞))

正月廿九日、うせさせ給にしぞかし。(『大鏡』第四巻「内大臣おぼしくづをれて、月ごろ御やまひもつかせたまて、寛弘七年圏いまのみかど・春宮さしつゞきてむまれさせ給にしかば、よを

図かたみにといまりたまへる姫君に、ひき別れむ事もかなしく、 のちたへずしてなくなりにければ、『とりかへばや物語』上、おぼしわづらひしほどに、その大臣も、かなしみに病づき、いかばしわづらひしほどに、その大臣も、かなしみに病づき、い

2、和化漢文(古記錄)

ーヤマヒヲウク」 治基固路中受病、仍着進身代同姓正兼云々、(『九暦』天慶元年⑩于時外記安近持來御馬六十疋解文、進于上卿之次申云、牧監多

®勝筭僧都今曉自宮退出、御修法結願了退出、受病罷出云々、 (『小(■子内製王) 右記』長保元年十月五日)

九月七日)

@此間疾疫盛發、病死不絶、遺召之使同受此病、被召之者又以卒 去、(『権記』長徳四年十一月十九日)

◎大僧都永昭去夕死去、受病之後至于第七日有此災云々、當"☞左 経記』長元三年三月廿二日)

@聞前美乃守知房朝臣巳時許卒去#5、(中略)心性甚直、頗有文章、

❷去夜华許宇治平等院並法成寺修理別當法橋成信死去云≧、此兩 受病之後繞經六箇日也(『中右記』天永三年二月十八日) 三年有病氣上、此受重病云~、(『殿暦』永久五年十一月十一日)

ーヤマヒック」 ®々今任權大納言、"、而從去永久四年十月飲水病付、此夏背灸治(當) (『中右記』保安元年七月廿二日)

☞從去春比痔病付兲、近日更發、常惡出來、不能出仕候、 (同右) 大治四年六月六日)

> ❷左京少進中原則光申云、乘馬俄病付、借他馬之間頗以遲參也、 (同右、大治五年四月十二日)

(表④)和文における出現状況

			10 C	<u>;                                    </u>
大	土	伊	ħΊς	文
和	左	勢	取	献
物	日	物	物	mx
話	話	語	語	名
				ヤマヒヲウク
1				ヤマヒツク

				11										100	
更	夜	紫	和	源	枕	落	宇	蜻	多	平	大	土	伊	竹	文
級	の	式部	泉式	氏	草	窪	津保	蛉	武峯少	中	和	左	勢	取	献
日	寝	日日	部日	物		物	物	Ħ	将物語	物	物	日	物	物	IIIX
記	覚	品	記	語	子	語	語	記	語	語	語	記	語	語	名
															ヤマヒヲウク
				5			4				1				ヤマヒツク

			_1	1		10 C	;
春	左	御	権	小	九	貞	文
		堂				信	
	経	関		右		公	献
記	記	白記	記	記	曆	記	名
				- <del></del>	/自·		
	3		4	7	1		ヤマヒヲウク
							ヤマヒツク

(表⑤)

和化漢文における出現状況

					12	;		
合	논	堤	大	栄	讃	狭	篁	浜
Ή	とりかへばや物語	中納		花	岐典	衣	,,,	浜松中納言物語
	ばや	納言物		物	侍	物	物	納
計	物語	語	鏡	語	日記	語	語	物語
1			1					
22	1		7	2		1		1
	-		•	-		-		-

た数例が見られるのみといった状況となっているのである。 に数例が見られるのみといった状況となっているのである。 に数例が見られるのみといった状況となっているのである。 に数例が見られるのみといった状況となっていることは、和文における出現状況と和化漢文における出現状況とが全く逆の様相を示しているということである。すなわち、和文においては、「ヤマヒヲウ」は、用例数こそ必ずしも多いとは言るのに対して、「ヤマヒヲウ」は、用例数こそ必ずしも多いとは言るのに対して、「ヤマヒヲウ」は、比較的広い範囲の文献に見出されるのである。すなわち、和文においれば、『大鏡』に、「ヤマヒヲウ」は、比較的広い範囲の文献に見出されるのである。 に数例が見られるのみといった状況となっているのである。 に数例が見られるのみといった状況となっているのである。

あろうかと思われるが、少なくとも、「ヤマヒヲウク」の方は漢文ヒツク」の位相(文体)的性格を認定することは、いささか困難で

右のような出現状況のみから、直ちに「ヤマヒヲウク」と「ヤマ

				12	,		
合	永	殿	中	長	後一	帥	水
	昌		右	秋	後二条師		左
計 —	記	暦	記	記	通記	記	記
24		2	7				
3			3				

マヒヲウク(受病)」「ヤマヒツク(病付)」共にその使用例を見出まず、次に掲げた平安時代の訓点資料を調査してみたところ、「ヤまず、次に掲げた平安時代の訓点資料を調査してみたところ、「ヤモング、次に、漢文(乃至漢文訓読文)において「ヤマヒヲウク」そこで、次に、漢文(乃至漢文訓読文)において「ヤマヒヲウク」

・興福寺本大慈恩寺三蔵法師伝承徳三・永久四年点・前田本冥報・興福寺本大慈恩寺三蔵法師伝承徳三・永久四年点・前田本冥報・・興福寺本大慈恩寺三蔵法師伝承徳三・永久四年点・前田本冥報・・興福寺本大法正華経工安後期点・西大寺を成務在一・長治元年点・西大寺本不空絹索神呪心経寛徳二年点・蔵地蔵十輪経元慶七年点・正倉院聖語蔵弁中辺論天暦八石山寺本妙法蓮華経玄賛淳祐古点・正倉院聖語蔵弁中辺論天暦八石山寺本妙法蓮華経玄賛淳祐古点・正倉院聖語蔵弁中辺論天暦八石山寺本が法正華経正字後期点・完本工字師蔵無量義経平安後期館蔵南海寄帰内法伝平安後期点・完本工字師蔵無量義経平安後期館蔵南海寄帰内法伝平安後期点・完本工字師蔵無量義経平安後期点・龍光院蔵妙法蓮華経平安後期点・正倉院聖語蔵弁呪の論天暦八石山寺本が法理を表表で表表で書館、本大慈恩寺三蔵玄奘法師伝承徳三・永久四年点・前田本冥報・・興福寺本大慈恩寺三蔵玄師伝承徳三・永久四年点・前田本冥報・・興福寺本大慈恩寺三蔵玄師伝承徳三・永久四年点・前田本冥報・・興福寺本大慈恩寺三蔵玄師伝承徳三・永久四年点・前田本冥報・・興福寺本大慈恩寺三蔵玄師伝承徳三・永久四年点・前田本冥報・・東大寺図書館が表記を記録が出まる。

カカル(嬰病)」といった動詞句が指摘されるのである。の如く、「ヤマヒニアフ(遭病)」「ヤマヒヲウ(得病)」「ヤマヒニオの訓点資料における『発病』を表す表現としては、次掲の用例

「ヤマヒニアフ」

呪心経』寛徳二年点、65) 空経 或は復 乃至〔於〕七日を経む(西大寺本『不空羂索神を経 或は復 乃至〔於〕七日を経む(西大寺本『不空羂索神の者(し)忽に寒熱等の病に遭って或は一日を経、或(は)二日

「ヤマヒヲウ」

分律』平安極初期点、乙巻・③13) 一の彼床に敷(く)もの无(く)して病を得り。(小川本『願経四

「ヤマヒニカカル」

ように思われる。

さて、〔一〕に掲げた表④・表⑤の出現状況から推察されるように、「ヤマヒツク」は、和文において用いられる表現であったと考に、「ヤマヒツク」は、和文において用いられる表現であったと考

と訓読し得るところの「受病」という字面が見出されるか否かを調を記されてかったということも当然考えられる。々見出されなかったということも当然考えられる。を見出されなかったということも当然考えられる。それでは、「ヤマヒヲウク」についてはどのように考えることが

査することが必要であろうと思われる。

したところ、「受病」という字面は、次掲の如く、『周礼』『文選』 『白氏文集』といった文献に見出すことができた。(ヨ) 『佩文韻府』を始め、種々の引得・索引類を利用して用例を検索

❷斵目不茶則及其大脩也筋代之受病夫目也者必强强者在内而摩其 筋夫筋之所由幨恒由此作(『周礼』巻四十二、考工記・弓人)

@是由栢侯抱將死之疾而怒扁鵲之先見以覺痛之日爲受病 之始 也 @斵摯不中膠之不均則及其大脩也角代之受病夫懷膠於内而摩其角 夫角之所由挫恒由此作(『周礼』巻四十二、考工記・弓人)

(『文選』巻第五十三、論三、養生論、愁叔夜)

❸一年十二月。毎月有常令。君出臣奉行。謂之握金鏡。由兹六系 始不競。又從斬晁錯。諸侯益強盛。(『白氏文集』卷第二、贈友 順。以遂萬物性。時令一反常。生靈受其病。周漢德下衰。王風 詩五首

が国へ及ぼした影響が小さくないことは、注意して良いかと思われ 用例数としてはけっして多いとは言えないが、いずれの文献も我

れも『日本国見在書目録』にその名が見られ、遅くとも九世紀には(こ) 我が国に既に伝えられていたことが知られる。 例えば、今回の調査で「、受病」の用例が見出された文献は、いず

また、『周礼』と『文選』とについては、
● 文選三十郷が本 ・文選六十巻年 (冊、物画・十四本 彦撰 (冊、別集家)
● 自氏文集七十 (卅九、別集家)
● 自氏文集七十 (卅九、別集家) 惣集家

❸凡應:講說₁者。禮記。左傳各限ュ七百七十日₁。周禮。儀禮。

毛

經一。海嶋。九司亦共准二小經一。(『延喜式』卷二十、 大学寮、 詩。律各四百八十日。周易三百一十日。尚昔。論語。令各二百 孝經六十日。三史。文選各准,大經,。公羊穀梁。孫子。五 九章。六章。綴術各准,小經,。 三開。重差。 周髀共准,小

能因本『枕草子』第百九十三段に、(16) の如く、大学祭において講読さるべき書籍として『延喜式』にそのの如く、大学祭において講読さるべき書籍として『延喜式』にその 名が記されており、更に、『白氏文集』と『文選』とについては、

といった記述が見られるのである。 こういった状況から推察すると、「受病」という字面が ∞文は文集文選はかせの申文(能因本『枕草子』第百九十三段)

る久遠寺蔵『本朝文粋』にも次のように見出され、しかも、(エン) いら可能性も、十分考えられるように思われる。 『文選』『白氏文集』といった文献を通じて我が国へ伝えられたと この「受病」という字面は、また、日本人が作製した漢文を収め そこで

は、実際に「ヤマヒヲウク」と訓読されているのである。 ⑤過度則心一腹必受其其病(久遠寺蔵『本朝文粋』巻第四、解太スクシトに 政大臣爲貞信公辭太政大臣第三表、後江相公)

◎受...大一病.身不、從、例(同右、 度者四人状、大江朝綱)

❷而今月三日・忽受重: 「病・

(同右、巻第五、請特蒙天恩被恤給

到夏—季 受」病秋一初 背」世: 四十九日願文、後江相公) 巻第七、返納、<br />
江匡衡) (同右、 卷第十四、爲亡息澄明

❸右員外納言受、病之時變、風儀、而脱、俗累、 (同右、 巻第十 在原氏爲亡息員外納言四十九日修諷誦文、後江相公)

周礼

へ遠寺蔵『本朝文粋』は、文章ジャンルとしては〈日本漢詩文〉 に属する資料とされ、この〈日本漢詩文〉の文体は、一般には概ね正に属する資料とされ、この〈日本漢詩文〉の文体は、一般には概ね正に由来するものであると考えて、恐らく間違いはあるまいと思われた由来するものであると考えて、恐らく間違いはあるまいと思われた。その「受病」が「ヤマヒヲウク」と訓読されているということな。その「受病」が「ヤマヒヲウク」と訓読されているということを示唆していると考えられよう。

たことも首肯されようかと思われる。あると推定されるのであり、和文においてほとんど見出されなかっは、漢文の訓読によって生じたいわゆる漢文訓読語に属する表現では、〔二〕〔二〕での検討結果を総合すれば、「ヤマヒヲウク」

現であると考えて大過はあるまいと思われる。に比較的広く認められることなどから、いわゆる和文語に属する表漢文である古記録に通常見出し難いこと、和文である仮名文学作品至漢文訓読文)にその用例(字面)が認められなかったこと、和化工方の「ヤマヒツク」については、今回の調査において漢文(乃一方の「ヤマヒツク」については、今回の調査において漢文(乃

## 分布の偏りが意味するもの五、『今昔物語集』における「病ッ受ッ」「病付ッ」の

ろう。
ここで、これまで検討してきたところをまとめると、次の如くな

れ、極めて類似した意味を担っていると考えられる。発的に病気にかかる』という意義特徴を有していると認めら1、『今昔物語集』における「病ッ受ッ」「病付ッ」は、共に『突

る。十二以後に集中して分布するという、顕著な傾向性が認められ十二以後に集中して分布し、「病付?」は和文調の強い卷二を二十以前に集中して分布し、「病す受?」は漢文訓読調の強い2、『今昔物語集』においては、「病ョ受?」は漢文訓読調の強い

に属する表現であると考えられる。 『今昔物語集』における「病ッ受ッ」「病付っ」は、いわゆる和文語むしろ、その使用は『今昔』撰者の積極的な表現行為にかかるところが大きいと推定される。 ところが大きいと推定される。 『今昔物語集』における「病ッ受ッ」「病付っ」は、いずれも、3、『今昔物語集』における「病ッ受ッ」「病付っ」は、いずれも、

右の検討結果を総合すれば、二の表①に見られた『今昔物語集』右の検討結果を総合すれば、二の表のに見られた『今昔」提者がその文体に馴染む表現(同じ文体範疇に属する表現)を選択した結果であると見ることができるように思われる。すなわち、出典が漢文や変体漢文の場合には、その文体に馴染む表現としち、出典の文体に馴染む表現としち、出典が漢文や変体漢文の場合には、その文体に馴染む表現として漢文訓読語である「病付?」が選択され、出典の文体に応じてて漢文訓読語である「病付?」が選択され、出典の文体に馴染む表現として和文語である「病付?」が選択されていると考えられるのである。

じて表現を使い分けるという『今昔』撰者の積極的な文体構築の営 典に左右される文体」とは、必ずしも出典より取り入れられた表現 為によって生み出されたものと考えることができるのではないだろ の集積によって形成されたものではなく、むしろ、出典の文体に応 以上のことから推察すれば、『今昔物語集』におけるいわゆる「出

今回の考察によって示唆し得たかと思う。 昔』撰者の文体構築の営為と密接に関わっているであろうことは、 いけれども、少なくとも、いわゆる「出典に左右される文体」が『今 右の解釈の適否については、今後の詳細な討究に俟つところが多

### おわりに

考察を行なった。その結果、『今昔』撰者の文体の性格を考える上 での新たな問題点が浮かび上がってきたかと思われる。 句を取り上げ、その分布の偏りの意味するところを明らかにすべく の見られる「病"受!」「病付!」という、発病』を表す類義の動詞 以上、本稿では、『今昔物語集』における巻別分布に著しい偏り

う点を追求するまでには至っていない。 (3) 『今昔』 撰者が独自に有している文体の内実が如何様であるかとい から『今昔』撰者の文体の性格について考えよりとしたに過ぎず、 ただし、今回は、いわゆる「出典に左右される文体」との関わり

求してみたいと考えている。 今後は、今回の考察結果を踏まえた上で、右の問題についても追

文体を測る指標として取り上げられることは少なかったように思わ

なお、本稿で扱ったこの動詞句という単位については、これまで、

れるが、今回の考察によって、その有効性を幾分なりとも示唆し得 ことが可能であって、その意味で、語の場合に勝る利点もある。 なった字面が漢文に認められるか否か(原理面)によっても行なう 認定は、出現頻度(現象面)からだけではなく、その動詞句の元と たものと思う。例えば、動詞句の場合、漢文訓読語であるか否かの

が認められる表現としては、例えば、 「心"至"」(前半一六五例、後半一例)

きたよりに思われるが、今回指摘したような句のレベルでの位相差

従来、言語の位相と言えば、主として語のレベルが問題にされて

剱其ノ後、鷲+悔テ、衣鉢ヲ弃テ、、大般若経ヲ書寫シ奉テ、心ヲ至シテ

供養ス。(『今昔物語集』巻第七、第五)

「命終。」(前半六八例、後半一例) 光明最勝王経』平安初期点、巻十、捨身品第廿六) **曖時に諸の苾蕩及諸の大衆、咸ク皆心を至し、掌を合セ恭み敬** ひ、頂をモチテ舎利を礼して未曾有なりと歎す。(四大寺本『金

❷聖人、年来ヲ経ルニ、命終ル時ニ臨テ、身ニ病无タシ法花経ヲ誦シテ死 いた 『今昔物語集』巻第十三、第六)

❷身懷レ命終(り)ては、諸の惡趣(に)まで墮(ち)しめム。 ・プー ₹(は) (東大寺図書館蔵『地蔵十輪経』元慶七年点、善業道品第六之

「淚•流"」(前半一六二例、後半七例)二、〔32〕

⑩目連、羅睺羅ヲ将去ル時ニ、 耶輸陁羅、 羅睺羅ガチヲ取テ涙ヲ流ス 事、雨ノ如シ。(『今昔物語集』巻第一、第十七)

⑩其の臣王の所に詣(り)て、涙を流して王に白(し)て言(は) 「二の子は今現に存(す)レども、憂の火に逼(め)所(る)

期点、巻十、捨身品第廿六) ルことを被レリ。(略)」(西大寺本『金光明最勝王経』平安初

「願ヲ発ヌ」(前半六二例、後半○例)

◎爰ニ吉祥、草ヲ菩薩ニ授ヶ奉テ願ヲ發タシ云タ、「菩薩、 逍ヲ成給ハム 時先ッ我,度>給^」」。(『今昔物語集』巻第一、第六)

テEト号/ティ・エイ・エイ・ North High (を) の) (を) 布磔迦山ノ觀自在菩薩像ノ所ニシテ願ヲ發(シ) \*\*\* 永久四年点、巻第三、似) (異福寺本『大慈恩寺三蔵法師伝』) デ王ト爲(ラムトセシトキ)、(興福寺本『大慈恩寺三蔵法師伝』

「力不及ゞ」(前半三四例、後半六例)

❷而+間、此/女子、一月餘、更-不飲食\*\*>遂-死\*。 父母悲"難(で) クト云4、ドカ不及x。(『今昔物語集』巻第九、第廿一)

法蓮華経』平安後期点、卷第二、譬喩品第三、⑬16) 一切(の) 聲聞(と) 及(ひ) 辟支佛(と) は 此の經の中 (に)於(て) 力及(は)不(る)所なり。(龍光院蔵『妙

句という単位を利用して『今昔物語集』の文体分析を実践してみた くるものと期待されよう。本稿では、その一つの試みとして、動詞 のみならず、句のレベルからも文体を分析することが可能となって することができるのである。したがって、今後は、語のレベルから など、漢文の訓読に由来すると推定される動詞句を少なからず指摘

î 混在について」(『国語と国文学』第18巻10号、昭16・10)○堀 10号、昭11・10)○山田巌「今昔物語集に於ける和漢両文脈の ○池田(現大坪)併治「禁止表現法史」(『国語国文』第6巻

> ―」『国語学』第36集、昭34・3)○桜井光昭『今昔物語集の (『国語と国文学』第18巻10号、昭16・10)○峰岸明「今昔物語 語法』(昭5、明治書院)等。 の研究』(昭42、明治書院)〇佐藤武義『今昔物語集の語彙と 語法の研究』(昭41、明治書院)〇松尾拾『今昔物語集の文体 集に於ける変体漢文の影響についてー『問』の用法をめぐって

田要治 「『如シ』と『様ナリ』とから見た今昔物語集の文章」

- (2) ○山口佳紀「今昔物語集の文体基調についてー『由(゚ロ・シ)』 て―」(『国語国文』第55巻3号、昭61・3)等。 舩城俊太郎「今昔物語集の三つの文章要素―『其バニ』をめぐっ 『事无限♪』をめぐって丨」(『国語学』第79集、昭4・12)○『エクボリナ』をめぐって丨」(『国語学』第79集、昭4・12)○橋本(現山口)仲美「今昔物語集の文体に関する一考察丨 の考察を中心に―」(『訓点語と訓点資料』第40輯、昭4・6) の用法を通して─」(『国語学』第67集、昭41・12)○遠藤好英 「今昔物語集の文章の性格と史的位置―会話の引用の~様形式
- (3) 注(2)の橋本(現山口)仲美文献に始まる。
- (4) 本稿で言うところの"発病"を直接的に表現していると見ら 例・後半○例)が存するが、これらは、いずれも用例数が極め 生する。意を表すものを除いた数である)・「病ョ得」(前半一 ↓」(前半○例・後半二例、上記の用例数は"世間に病気が発 有効ではないと判断されるため、対象外とする。 て少なく、『今昔物語集』の文体の性格を考える上で必ずしも れるものは、他に、「病゚成゚」(前半三例・後半二例)・「病発

が再発する』の如き意味を担っていると考えられ、"突発的に なお、「病発\*」については、次掲の用例等により、"持病

) こくでの意味内容を異にしていると見られる。病気にかかる"という意味を担っていると考えられる「病ヲ受?」

びゃ」(『今昔物語集』巻第二十七、第卅三)有ヶ兆所へよっ行だり(改行)而メ問、 共ノ母ノ病尚發ケ 可死々 思家『有ケ繚ケ』母少シ病滅氣有ケン弟ノ僧、三条京極ソ邊ト、師ノ家―和・間、共ノ母重キ病ッ゚受デ日来煩ウン 二人ノ子皆副ゥ、西ノ京ノ

- るところの「平安時代語の文体論」に従っている。代の表白文の文体」(『国文学攷』第111号、昭63・6)に説かれ(5) このような考え方は、山本真吾「漢字の用法から観た平安時
- 第3巻11号、昭3・11)による。(6) 峰岸明「今昔物語集の文体について」(『国文学解釈と表材の研究』
- 7) ○高橋賞「古本説話集と関係説話集との関係―」(『言語と文第3号、昭3・10)○野口博久「宇治拾遺物語の成立について第3号、昭3・10)○野口博久「宇治拾遺物語の成立について一散佚宇治大納言物語を中心 として―」(『平安朝文学研究』芸』第6号、昭3・1)等。
- (a) 「請」字が「ウクトハル ナルマー液 不省ウ (観智院本『類聚名義の請簿サノ コフ・ウク チカフ \*\*\* (b) 「請」字が「ウク」という動詞を表記し得る漢字であったこ (a) 「請」字が「ウク」という動詞を表記し得る漢字であったこ
- 五一ウ二・辞字) ※ 東- (黒川本『色葉字類抄』中・ | 愛受魔費反 請禀(26字略)諸敷を (黒川本『色葉字類抄』中・

抄』 法上、五九ノ三)

史の研究』十一、平成2、和泉書院)において、「今昔物語集(9) 最近、藤井俊博「今昔物語集の翻訳語について」(『国語語彙

(10) 本文は、以下のものを用いた。

院)〇岩波日本古典文学大系(伊勢物語・大和物語・宇津保物 波文庫42『紫式部日記』(昭5、岩波書店)○東節夫・塚原鉄雄 冊子』(昭28~49、古典文庫)○池田亀鑑『源氏物語大成(校 記総索引(本文篇)』(昭56、風間書房)○田中重太郎『校本枕 鈴木弘道『とりかへばや物語の研究(校注編)』(昭48、笠間書 ○秋葉安太郎『大鏡の研究(本文篇)』(昭36、桜楓社出版)○ 小路覚瑞・三谷幸子『校本讃岐典侍日記』(昭42、初音書房) ○小久保崇明『篁物語校本及び総索引』(昭45、笠間書院)○今 ・前田欣吾『更級日記総索引(本文篇)』(昭31、武蔵野書院) 吾『和泉式部日記総索引(本文篇)』(昭3、武蔵野書院)○岩 異篇)』(昭28~29、中央公論社)○東節夫・塚原鉄雄・前田欣 60、溪水社)○小久保崇明『多武峯少将物語本文及び総索引』 書院)○小久保崇明・山田瑩徹『土左日記本文及び語彙索引』 〇上坂信男『妣# 竹取翁物語語彙索引(本文編)』(昭55、笠間 (昭47、笠間書院)○佐伯梅友・伊牟田経久『緑厨かげろふ日 (昭5、笠間書院)○曽田文雄『「平中物語」研究と索引』(昭

語・堤中納言物語)。語・落窪物語・夜の収覚・浜松中納言物語・狭衣物語・栄花物

- (11) 本文は、以下のものを用いた。
- 記・永昌記・春記・長秋記・中右記)。 条師通記・殿暦)○増補史料大成(権記・帥記・左経記・水左条師通記・殿暦)○増補史料大成(権記・帥記・左経記・水左
- 12 点』(昭55、勉誠社)○小林芳規『角筆文献の国語学的研究(影 蔵玄奘法師表啓・正倉院聖語蔵弁中辺論・石山寺蔵佛説太子須 蔵法師伝古点の国語学的研究(訳文篇)』(昭40、東京大学出版 代語研究』第七輯、昭5・5)○築島裕『興福寺本大慈恩寺三 資料叢書『高山寺古訓点資料第三』(昭61、東京大学出版会) 木正亨・中田祝夫『無量義経古点』(昭54、勉誠社)○高山寺 33・6) ○大坪併治『訓点資料の研究』(昭43、風間書房)○兜 神呪心経寛徳点の研究―釈文と索引―」(『国語学』第31集、昭 印资料篇)』(昭6、汲古書院)〇小林芳規「西大寺本不空羂索 (昭29、勉誠社)○中田祝夫『正倉院本地蔵十輪経卷五・七元慶 陀拏経・西大寺蔵護摩蜜記・広島大学蔵八字文殊儀軌)。 会)○尊経閣叢刊『冥報記』(昭12、前田育徳財団)太田次男 〇山崎誠「文選巻二「管見記」 紅背 影印・翻刻並に解説」(『鎌倉時 (昭4、勉誠社)○中田祝夫『古点本の国語学的研究(訳文篇)』 点語と訓点資料』所収本(小川本願経四分律・知恩院蔵大唐三 ・小林芳規『神田本白氏文集の研究』(昭57、勉誠社)〇『訓 〇春日政治『西大寺本金光明最勝王経古点の国語学的研究』
- ○重栞宋本『十三経注疏』(芸文印書館印行)\*ただし、用例(13) 本文は、以下のものを用いた。

- 氏文集歌詩索引』(平成元・10)。 文印書館、中華民国五十六年十月)○平岡武夫・今井清編『白文印書館、中華民国五十六年十月)○平岡武夫・今井清編『白の引用に当たっては、注疏部分は除いた。○『文選(附考異)』(芸
- 収影印本による。 収影印本による。 「中華 「日本書日大成」第1巻所(14) 本文は、長澤規矩也・阿部隆一編『日本書日大成』第1巻所
- (15) 本文は、新国史大系本による。
- (16) 本文は、田中重太郎『校本枕冊子』(昭28~49、古典文庫)
- ただし、ヲコト点は平仮名に改めた。(17) 本文は、身延山久遠寺発行・汲古書院製作の影印本による。
- (18) ○築島裕『平安時代の漢文訓読語につきての研究』(昭3、東京大学出版会)第一章第二節「平安時代の言語体系」○峰岸東京大学出版会)第一章第二節「平安時代の言語体系」○峰岸
- (9) 今回の調査で漢文(訓読文)に見出された『発病』を表す助くり、今回の調査で漢文(訓読文が八文章理解の場〉であり、「ヤマヒヲウノ(受病)」については、表⑤に見る如く、和化漢文にも少なかった。漢文訓読文が八文章理解の場〉であり、和化漢文にないった。漢文訓読文が八文章理解の場〉であり、和化漢文にないできなかった。漢文訓読文が八文章理解の場〉であり、和化漢文がなかった。漢文訓読文が八文章理解の場〉であり、和化漢文には、一人にとって、既に『使用語』であったものと、未だ『使用語』は、同じ漢文の訓読に由来する動詞句であっても、当時の日本は、同じ漢文の訓読に由来する動詞句であっても、当時の日本は、同じ漢文の訓読に由来する動詞句であったものと、未だ『使用語』とはなり得方とは、一般病』を表す動きはなり得が、理解語』に留まっていたものとの二種類が存しとはなり得ず『理解語』に留まっていたものとの二種類が存した。

は『今昔』撰者の文体には、少なくとも漢文訓読文体の要素と(20) この点に関して今回の考察結果からただ一つ 知られる ことていたことを示しているのではないかと想像される。

であろうと思われる。『今昔』撰者の文体の内実を考える上で、極めて示唆的な事実和文体の要素との両方が認められることである。このことは、和文体の要素との両方が認められることである。このことは、

- (21)動詞句における名詞と動詞の結び付き方と文章ジャンルや文(21)動詞句における名詞と動詞の結び付き方と文章ジャンルや文の関係について論じた先学としては、次などがある。○佐藤武義「万葉語『霜降』に関する一考察」(『国語学研究』 19、
- (3) 小久保崇明「『今昔物語集』の語法『只今、命終ハストル実―京大学出版会)九三頁に指摘がある。(2) 簗島裕『平安時代の漢文訓読語につきての研究』(昭38、東
- 島)研究年報』第28集、昭55)。『命終ル』の発生と、その位相について」(『日大文理学部(三学へ)小久保崇明「『今昔物語集』の語法『只今、命終ルスナイル汚ー

付記

(4) 注(1)の小林澄子文献。

方に深謝申し上げるとともに、御教示を十分生かせなかったこと後、山口佳紀先生より、貴重な御意見・御教示を賜った。各先生の席上、田中牧郎・舩城俊太郎・遠藤好英の各先生方より、発表文化ホール)における口頭発表を基にまとめたものである。発表本稿は、平成三年第六十五回訓点語学会(十月十八日・金沢市本稿は、平成三年第六十五回訓点語学会(十月十八日・金沢市

をお詫び申し上げる次第である。また、成稿に際しては、小林芳

規先生より懇切な御指導を賜った。記して心より御礼申し上げる。

(本学大学院博士課程後期在学中)